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主持人的话
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! ! ! !年关将至!花钱都请不到月嫂

的新闻!站上了很多媒体的头条位

置" 平时五六千元月薪的月嫂!春

节期间大多涨到了七八千元!有经

验有口碑的月嫂!月薪更是达到了

五位数" 就算是愿意花那么多钱!

也未必能够请到月嫂"这个现状让

很多准备迎接新生命到来的家庭

抓狂" 是什么时候开始!请月嫂成

为了坐月子时的#标配$%没有月嫂

的参与!初为人母的你和新生命相

处的第一个月会是怎样的%
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! ! ! !主持人#很多年轻的夫妻在生孩子这件事情上!会提前做

很多功课!包括提前请月嫂"选择月子中心等等# 叶子从备孕

开始就挺有计划的!她希望在 !月生宝宝!所以!怀孕的时间

都是计划好的$当时!坐月子的事情是怎么安排的%有没有考

虑请月嫂或者去月子中心%

叶子#我生完孩子住在医院的那几天请了个护工，回家以
后就是我妈妈和姨妈照顾。这样安排一方面是自己家里人比
较放心，二来是我姨妈刚带完外孙比较有经验。当时也考虑过
去月子中心的方案，但那段时间媒体上爆出一些月子中心卫
生不达标造成孩子患病的新闻，感觉还是在自己家坐月子比
较放心。还有一个很重要的原因是，我妈妈很希望能在我坐月
子的时候照顾我。我的父母在武汉，我在上海，大学毕业后我
就离开家到上海工作了，一直就没有和父母生活在一起，我母
亲特别希望能在这个时候能和我呆在一起。

主持人#坐月子期间!家里人是怎么分工的%

叶子#我们和公婆住在同一栋楼的不同层面，坐月子那段
时间，公婆主要负责给我煲汤，姨妈负责烧饭，我妈妈主要就
是做好后勤工作，比如买菜什么的。带孩子的事情是我妈妈和
姨妈一起配合。实际情况和当初的设想还是有差距的。我当时
是全母乳喂养，我妈的设想是晚上她带孩子，到喂奶的时候把
孩子抱过来吃奶，但是，孩子吃了奶以后根本不睡，一哭闹全
家都休息不好。现在回想那段日子就觉得每个人的火气都挺
大的。事后分析，感觉还是因为缺乏经验，主要是我妈妈缺乏
带孩子的经验，我小时候基本上是我奶奶带的，我姨妈有经
验，但是她还得做一些其他的家务，到了后半个月基本就是打
乱仗的节奏。

主持人#妈妈&姨妈&公公&婆婆一起参与到你坐月子和照

顾孩子的事情上来!会不会产生矛盾%

叶子#沟通很重要，小夫妻在这个特殊时期一定要心往一
处想，劲往一处使，别计较太多。矛盾肯定是有的，但是出现一
个问题就解决一个问题，共享天伦不仅仅是字面上的意思。很
感谢双方的老人，在最困难的时候都从大局出发，没有相互指
责，没有互相抱怨，都是从孩子的角度出发，怎么对孩子最好
就采纳什么方案。至于我先生，我也很感谢他的理解和支持。

举个例子，初生婴儿一般都是 !型腿，我公公是援疆知
青，按照新疆当地习俗，他极力主张给孩子打蜡烛包，当时我
和我先生沟通了这个问题，他父亲的工作由他去做，而我父母
的工作由我去做。先生向公公解释为什么不给孩子打蜡烛包。
也采取了一些折中的办法，孩子睡觉缺乏安全感，就拿小床单
把他包裹起来，但一定不束缚他的双腿。
后来晚上孩子由爷爷奶奶照顾，把孩子的整个作息习惯

都调整得很好。我就劝我妈妈回家了，她当初的想法是要照顾
到孩子百天。但事实情况是到出月子的时候她已经相当吃力
了，她本来身体也不好，经验也不够，说句大白话，就是有点吃
力不讨好。

主持人#没有请月嫂!没有去月子中心!而是在家里坐月

子这个过程!对你来说有怎样的意义%

叶子#从某种意义上来说，我坐月子是完成了我妈妈的一
个心愿———月子里面有妈妈照顾。我母亲很小的时候，我外婆
就去世了，她生我的时候月子里面是没有母亲照顾的，所以她
特别希望我不要留任何遗憾。也正因此，当时我妈妈做得不够
好，我都能理解。她很辛苦的做这一切，都是出于做母亲的一
片苦心。

陪伴照顾我坐月子
圆了妈妈的一个心愿

!

相处了3天
我对月嫂说“BYEBYE”

"

! ! ! !主持人#刘丹在怀孕的时候!

专门去听了月嫂培训课!听完以

后决定不请月嫂$ 这是怎样的一

个情况%

刘丹#怀孕以后当然就会想
到坐月子的事情。很多朋友都会
早早地去家政公司预订下月嫂。
我当时也想过，不过去听了月嫂
的培训课以后，就改变了想法。
和一般的保姆、钟点工不同，月嫂
是需要持证上岗的，劳动部门专
门开设有培训班，上完培训班的
课，考试合格的才可以拿到上岗
证书。我自己怀孕的时候，想着
为坐月子准备得充分一些，自己
要多学习一些相关的知识，于是
去报了那个班。那个班里面听课
的有几类人，一类是我这样的孕
妇，为了自己了解育儿知识，一类
是老人，为了照顾女儿或者儿媳
妇坐月子，来学习一些专业的知
识，还有一类是准备做月嫂或者
幼儿园的保育员的，这类人以外
来务工者居多。上课的老师都是
有在医院里工作经验的专业人
士。而那些为了准备上岗做月嫂
而听课学习的人中，有比较丰富
的照顾婴儿的经验的简直就是凤
毛麟角。大多数人文化程度不高，
没有科学育儿的经验，最多是在
农村拉扯大了自己家的孩子。这
让我对于请月嫂这件事着实犹豫
了。

主持人#也有一些月嫂是很

有经验!并且做得很好!有口碑

的$ 不过!据说这些月嫂的月薪

很高!并且很抢手%

刘丹#不要说经验好有口碑
的月嫂了，就算水平一般的月嫂，
那个时候都是“一嫂难求”。我算
过一笔经济账。我是 "##$年生的
孩子，那时候请个月嫂，最低的月
薪是三千元，中档的五六千元不
稀奇，高的就要七八千元。请个
月嫂前后加起来总要差不多两个
月的时间，那就是六千到一万的
花费，高端的月嫂我不考虑，因为
那样的花费不如直接去月子中心
了。时间上要匹配、价格上要我
能够接受，还要有照料孩子的经
验，这几个条件要同时具备，难度
很大。
此外，还要考虑月嫂的功能。

从我的需求来说，坐月子期间，希
望请一个有经验的月嫂照料我和
孩子。但大多数的月嫂，只管抱
孩子不管护理产妇。而且，月嫂
是住家的，我必须收拾一个房间
来给她住，我月子期间妈妈和婆
婆会轮流住到我家来照顾，这就

意味着，那一个多月的时间里，家
里面人多了，家务也多了，还需要
再请一个钟点工做家务。

主持人#后来你是怎么做的%

刘丹# 我是选择了找一个称
职的保姆。月嫂是不可能让你先
试用的，月嫂要是发现不符合自
己的要求，根本来不及换人———
等家政公司给你另外派一个月嫂
来，可能要等上一两周，坐月子的
整个过程才几个星期呀。但是，请
保姆就不同了，我可以先只是在
双休日用，不满意就换人，换了几
个保姆后，家政公司向我极力推
荐一位保姆，据家政公司介绍，那
个保姆做得很好，但是之前因为
骨折，回老家休息了很长时间，重
新出来工作时，以前的老客户都
没有了，要从头开始找客户。我怀
孕 %个月的时候，就开始请这个
保姆来做家务，一开始是隔天来，
之后就是一周来六天，每天 %小
时，一个月的花费在 &'##元左
右，这个开销比起请月嫂要少一
半。到我坐月子的时候，这个保姆
已经磨合得很好了，熟悉了我们
家的环境，我对家务的要求、饭菜
的口味等等。最让我开心的是，她
还有照料孩子的经验。平时大多
数时间是我妈妈或者婆婆帮我一
起照顾孩子，偶尔老人有事情，这
个保姆也能帮我一起搭把手，看
她给孩子洗澡的熟练动作，就知
道是很有经验的。这个保姆我们
一直用到现在。
所以，我现在会给身边怀孕

的朋友建议说，不如自己多看一
些书，多了解一些育儿和产后护
理的知识，然后，找一个跟自己合
得来的保姆，在实践中指导她，把
保姆“变成”月嫂。这要比请个有
口碑有经验的月嫂容易，还能享
受到高性价比的服务。

大着肚子去听月嫂培训课
然后请个钟点工按需“培养”

#

! ! ! !主持人#周晓云三个月前刚刚生完孩子!原本

是请了月嫂的!可是!只用了 "天就解雇了那个月

嫂!之后就一直是自己家里人帮忙照料$是什么样

的状况让你做出这个决定%

周晓云#月嫂是之前就跟家政公司预约了的，
说好的报酬是 "'#元一天。本来是觉得有月嫂在
坐月子的时候照料我和孩子，比较专业。但是，这
个月嫂一上来就一直跟我要这要那的，不断地旁
敲侧击，或者就明着跟我要各种东西。

孩子出生后黄疸比较严重，要照蓝光，所以，
我先出院回家的。那天孩子还没有从医院回来，月
嫂闲着没有事情，就开始盯上我的化妆品、护肤
品，对我说“你用的都是进口的化妆品啊，这些外
文我都看不懂……”后来就表示很想要抹一下试
试看。我没有搭理她。她又不断地跟我说，她之前
的雇主多么大方，知道她怕冷给她买棉毛衫裤，送
她许多东西，还花钱让她去做妇科检查。她这样对
我说：“大家住在一个房子里面，都用那一个抽水
马桶，做一下妇科检查么比较放心，对吧？”

主持人#因为月嫂一直跟你要这要那的!所以

决定解雇她%

周晓云#最重要的是她一点也不专业。看她照
顾孩子的动作就感觉并不熟练利索。按照和家政
公司的约定，月嫂除了照顾孩子，也要照料我的饮
食，我的理解是，月嫂会安排好我每天的食谱，就
算她不直接动手做我的营养餐，至少也应该要告
诉我家里人，要为我准备一些食物，但是，这个月
嫂似乎并不了解产妇的饮食，更没有主动的安排。
而是我们追着她问，她才支支吾吾地说几句。此
外，还有让人觉得生气的是，她没有基本的礼貌。
给孩子喂好奶，她直接指派我爸爸洗奶瓶，连一句
称呼都没有。综合各种因素下来，我觉得，这个月
嫂不仅没有足够的专业水平，还会给我们带来很
多坏心情，所以决定立马请她走人。

主持人#没有月嫂的日子!感觉怎么样%

周晓云#第一个月是比较辛苦的，但是，没有
预想的那么严重。主要的辛苦是在于第一个月我
的乳腺还不是很通畅，孩子吸母乳的时候，她比较
费劲，我也比较痛，用吸奶器也吸不出多少。而且，
月子里喂母乳的间隔时间比较短，我的睡眠不好，
总是觉得人比较倦。但是，我的这些辛苦，有月嫂
在也替不了我。之后，慢慢的就顺畅了。现在回过
头来想想，之前对月嫂的期待比较高———大概大
家都有那么多的期待，所以，月嫂的工资才会那么
贵———其实，没有月嫂的月子，并没有变得糟糕。


